



DARCY FUENZALIDA, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD TÉCNICA FEDERICO SANTA MARÍA (USM).



CLAUDIO ELÓRTEGUI, RECTOR DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE VALPARAÍSO (PUCV).

Rectores locales del G9 critican sin ambages dichos de su par de la Chile

EDUCACIÓN. *Timoneles de la USM y la PUCV fustigan afirmaciones de Ennio Vivaldi, quien afirmó que las universidades públicas no estatales compiten teniendo las ventajas de su carácter mixto.*

Cristián Rojas M.
 cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

Las declaraciones del rector de la Universidad de Chile, Ennio Vivaldi, en entrevista publicada ayer en "El Mercurio" de Santiago, no cayeron nada bien en sus pares de la Universidad Técnica Federico Santa María (USM), Darcy Fuenzalida, y de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV), Claudio Elórtégui. Esto porque Vivaldi apuntó sus dardos a las casas de estudios públicas no estatales agrupadas en la Red G9, diciendo, entre otras cosas, que "por muchas décadas las universidades del G9 han competido con todas las ventajas de lo privado y lo público y no quieren que las verdaderas universidades públicas vuelvan a insertarse en todo el espacio público".

Al respecto, Fuenzalida sostuvo que "hay que comprender que las universidades públicas son más que las universidades estatales, no hay que confundir lo público con lo estatal. Las universidades del G9 hemos estado cumpliendo una función pública a lo largo de toda nuestra existencia, aportando al desarrollo del país y a las políticas públicas que el Estado ha determinado".

El rector de la Santa María advirtió que "hay que tener mucho cuidado cuando uno se plantea hacia el futuro, porque el desarrollo del país en este momento es sustentado principalmente

por las universidades del CRUCH, donde están las estatales y las del G9, y en ese espacio, lo que la historia señala y la situación actual, es que las universidades del G9 aportan más del 50% de la investigación".

En tal sentido, destacó que "de hecho, la semana pasada salió el ranking de obtención de patentes en Chile, y ahí se señala que las tres universidades que más aportan en patentamiento al país son justamente tres universidades del G9: la PUC, la U. Santa María y la U. de Concepción, lo que es una demostración de cómo las universidades del G9 están absolutamente comprometidas con la generación de bienes públicos, el desarrollo e innovación e investigación para aportar al país".

"NO DEBE CONFUNDIRSE"

En ese contexto, insistió en que Vivaldi "no debe confundirse en que lo estatal es privativo de lo público".

Frente a la afirmación del rector de la Chile de que las Ues del G9 "han competido con todas las ventajas de lo privado y lo público", Darcy Fuenzalida sostuvo que "eso creo que es una lectura que no se ajusta a la realidad, las universidades del G9 hemos estado sometidas a las mismas exigencias que han estado las universidades estatales a lo largo de estos últimos 30 años, y durante la dictadura militar también tuvimos rectores delegados, igual

"Está pidiendo implícitamente es que las universidades que no son estatales queden postergadas, y no le haría bien al país".

Darcy Fuenzalida
 Rector de la USM

que ellos, o sea, el trato que hemos recibido de parte del Estado a lo largo de la historia de Chile ha sido siempre equivalente".

Fuenzalida fue enfático en que "no se puede plantear que las universidades del G9 han estado privilegiadas. Hemos estado desarrollándonos en el mismo espacio en que lo han hecho las universidades estatales y con situaciones equivalentes, nos hemos sometido a las mismas exigencias de la Superintendencia de Educación Superior, de la Subsecretaría de Educación Superior y de la Comisión Nacional de Acreditación".

Sobre los dichos de Vivaldi, el rector de la USM subrayó que "no le hace bien al país un planteamiento de esa naturaleza, porque lo que se está pidiendo implícitamente es que las universidades que no son estatales queden postergadas, y no le haría bien al país el que queden con un trato no preferente, por el aporte que estamos haciendo. Más de la mitad de la matrícula de los estudiantes, más de la mitad de la

"Carece de un mínimo rigor para situar sus opiniones en el marco de lo que ha sido el desarrollo histórico del sistema de educación superior".

Claudio Elórtégui
 Rector de la PUCV

investigación, la innovación y los aportes culturales se pondrían en riesgo".

Por su parte el rector de la PUCV, Claudio Elórtégui, recordó que Vivaldi "reafirma algunas opiniones que ha expresado reiteradamente, y que carecen de un mínimo rigor para situar sus opiniones en el marco de lo que ha sido el desarrollo histórico del sistema de educación superior en Chile. Yo diría que el análisis que hace él es ahistórico, porque no considera el rol público, y por lo tanto, el carácter público -y por eso es que hablamos de universidades públicas no estatales- que tienen las universidades del G9, considerando que el propio Estado de Chile en distintas oportunidades, en distintas instancias ha reconocido este carácter público".

A su juicio, el rector de la U. de Chile "desconoce que lo que hoy día es el sistema universitario chileno, el desarrollo que tiene, se debe en gran medida al rol que han jugado las universidades públicas no estatales, porque duran-

te mucho tiempo -buena parte del siglo XIX y buena parte del siglo XX- el Estado chileno abandonó el desarrollo del sistema de educación superior en Chile, y ese rol fue posible justamente por el surgimiento de estas universidades cuando el Estado de Chile no estuvo disponible para crear universidades en el sur del país, y por eso surgieron la U. de Concepción, la U. Austral, desde la sociedad; y en Valparaíso por eso surgieron la UCV, la USM; en el norte la UC del Norte; y bueno en el siglo XIX la PUC de Chile, porque claro, estaba la U. de Chile, pero evidentemente, una universidad, por muy grande y potente que sea, no alcanza para las necesidades de un país".

AL PRINCIPIO ERAN MAYORÍA

Por otra parte Elórtégui puntualizó que "cuando se crea el CRUCH en la década de los 50 se creó por ley, en la que nuevamente el Estado de Chile reconoció este carácter de las universidades públicas no estatales. Hay que recordar que hasta el año 1981, seis de las ocho universidades del CRUCH eran no estatales, y durante décadas el Estado de Chile actuó en consecuencia, financiándolas en condiciones similares".

Además, el rector de la PUCV remarcó que "como consecuencia del golpe de Estado de 1973 la dictadura militar intervino las ocho universidades. Entonces iqué raro que se intervenga a universidades privadas! Porque so-

mos universidades públicas no estatales es que el Estado de Chile, en una situación histórica lamentable y dramática, intervino y hubo rectores delegados en las ocho universidades, no solamente en las dos estatales".

"NO TIENE LÍMITES"

Aseguró que "cuando el rector Vivaldi dice que las reglas del juego han beneficiado a las no estatales, no es así, pues el maltrato en los años 80 hacia las universidades del CRUCH fue homogéneo, fue simétrico tanto para las estatales, como para las no estatales".

Como ejemplo, Elórtégui expuso que en el caso de la PUCV "el presupuesto público se redujo en los años 80 en un 50% en términos reales, entonces cuando hablamos que aquí hubo universidades beneficiadas, privilegiadas, ¿de qué estamos hablando? Y también el rector Vivaldi omite que ya en la Ley 21.091 de Universidades del Estado, como consecuencia del proceso de reforma a la educación superior hecho durante el segundo gobierno de la Presidenta Bachelet, esa ley ya le da un trato preferente a las universidades del Estado, otorgándoles un importante financiamiento especial, del cual las universidades públicas no estatales del G9 no recibimos ni un peso". "Entonces parece que la aspiración de un trato preferente para las universidades del Estado no tiene límites, porque ya existe a través de esa ley", finalizó. 